

8 años ya... Porrúa (Llanes), 6, 7 y 8 de octubre de 2023

Soledad García Ferrer. Presidenta de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF, España)

Recibido 20/02/2024

Resumen

En 2015 tuvo lugar el I Congreso sobre Pensamiento Filosófico Contemporáneo organizado por la SAF. Este primer congreso, así como los dos siguientes (los de 2016 y 2017), estuvieron dedicados a autoras que estuvieran vivas y activas todavía en la filosofía.

A partir de la tercera edición vimos claramente que si queríamos continuar con un congreso que cada vez despertaba mayor interés había que cambiar la idea básica del mismo y abandonar la lista de autores en favor del tratamiento de una problemática filosófica y, a ser posible, una tal que pusiera en relación la filosofía con otro ámbito de estudios o de problemas.

Se trataba, en definitiva, de crear un espacio para unos encuentros al margen de la vida académica y abiertos a la sociedad en general en los que participen, por supuesto, las personas que están actualmente investigándolos, pero también otras que podríamos decir que *habitan* esos problemas.

Palabras clave: Sociedad Asturiana de Filosofía, SAF, congreso, pensamiento filosófico actual, divulgación, investigación.

Abstract

8 years now... Porrúa (Llanes), October 6, 7 and 8, 2023

In 2015, the First Congress on Contemporary Philosophical Thought organized by the SAF took place. This first congress, as well as the next two (those in 2016 and 2017), were dedicated to authors who were still alive and active in philosophy.

From the third edition onwards we clearly saw that if we wanted to continue with a congress that was arousing increasing interest, we had to change its basic idea and abandon the list of authors in favor of the treatment of a philosophical problem and, if possible, a such that it related philosophy to another field of studies or problems.

In short, it was about creating a space for meetings outside academic life and open to society in general in which, of course, the people who are currently researching them participate, but also others who we could say inhabit those spaces. issues.

Key words: Asturian Philosophy Society, APS, Congress, Current philosophical thought, Divulgation, Research.

8 años ya... Porrúa (Llanes), 6, 7 y 8 de octubre de 2023

Soledad García Ferrer. Presidenta de la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF, España)

Recibido 20/02/2024

En 2015 tuvo lugar el I congreso sobre pensamiento filosófico contemporáneo organizado por la Sociedad Asturiana de Filosofía (SAF). Este primer congreso, así como los dos siguientes (los de 2016 y 2017), estuvieron dedicados a autoras que estuvieran vivas y activas todavía en la filosofía. Así, hubo exposiciones y discusión sobre Peter Sloterdijk, Spivak, Donna Haraway, Saul Kripke, Michel Onfray, Rosi Braidotti, John Elster, Martha Nussbaum, Clement Rosset, Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina, Jacques Rancière, Bernard Stiegler.

A partir de la tercera edición vimos claramente que si queríamos continuar con un congreso que cada vez despertaba mayor interés había que cambiar la idea básica del mismo y abandonar la lista de autores en favor del tratamiento de una problemática filosófica y, a ser posible, una tal que pusiera en relación la filosofía con otro ámbito de estudios o de problemas. La primera que se planteó fue la fenomenología: un terreno en origen filosófico que en seguida demostró su rendimiento en otros ámbitos. En el quinto congreso, en el año 2019, dedicado a la hegemonía, la democracia radical y el populismo, la acogida fue tan numerosa que por primera vez nos vimos obligadas a duplicar los espacios con el fin de dar cabida a tantas propuestas interesantes. También introdujimos un programa cultural. La pandemia marcó un doloroso paréntesis en nuestra actividad, pero en 2021 la retomamos dedicando esta vez el encuentro a las relaciones entre la filosofía y la psicopatología, con la presencia de filósofos, psicólogos y psiquiatras. Ese año tuvimos que añadir media jornada más al encuentro además de duplicar los espacios y el congreso se extendió durante tres días completos. En 2022 el congreso estuvo dedicado a filosofía y feminismos y continuó con la misma tónica. Y sobre lo que ha supuesto el congreso de este año no es necesario añadir nada, pues tenéis una buenísima muestra de ello ante vuestra vista.

Los objetivos generales que la SAF se plantea en sus congresos son los siguientes:

- Fomento del espíritu crítico y de la investigación

- Divulgación filosófica y cultural
- Discusión sobre el estado actual del pensamiento filosófico.

Se trata, en definitiva, de crear un espacio para unos encuentros al margen de la vida académica y abiertos a la sociedad en general en los que participen, por supuesto, las personas que están actualmente investigándolos, pero también otras que podríamos decir que *habitan* esos problemas. Por eso a nuestros congresos hemos invitado, dependiendo del tema, a activistas, médicos, profesionales, políticos en activo, artistas, asociaciones. No se trata de divulgar lo que los doctos piensan, cosa en extremo pretenciosa y arrogante, sino de que lo vulgar, lo común, lo no académico, tenga también una voz y participe en un diálogo abierto a todos los públicos y en condiciones de igualdad. De ese diálogo pensamos que todas nos vamos a beneficiar, pero las que más van a ser precisamente las propias investigadoras. Y concretamente este año se trataba de profundizar en el diálogo campo-ciudad, que reproduce desde el punto de vista social la eterna confrontación entre lo natural y lo artificial. Hemos planteado discusiones filosóficas y compartido experiencias con dos objetivos plenamente filosóficos: por un lado, *forjar conceptos* apoyándonos en lo que nos aporta la tradición filosófica; pero al mismo tiempo y por otro lado, *descubrir o inventar modos de vida innovadores*, descreídos y escépticos con respecto a la tradición, tentativos y experimentadores, que no pretendan estar en posesión de un saber.

La SAF es una asociación modesta que se financia mediante las cuotas de sus socios y que alguna que otra vez consigue una subvención. Esto hace que sea aún más increíble la existencia y la continuidad de estos encuentros anuales. La razón de este hecho tan improbable es que estas citas sirven como un acicate para poner en claro y llevar al público aquello que una está leyendo e investigando en la soledad de su espacio privado. Y también sirven para conocer gente que tiene los mismos intereses o los mismos problemas que a una le inquietan y le inspiran. Esto es lo que hace que todo el trabajo que llevan a cabo cada año las personas del comité organizador merezca la pena. Este año han sido Noelia Bueno, profesora del Departamento de Filosofía de la Universidad de Oviedo y vocal de la SAF, Andrea Menéndez Arboleya y Abel Pérez Pazos, investigadoras predoctorales del mismo departamento y socios de la SAF, y Jorge Mola Reus, profesor de filosofía en secundaria y vocal de la SAF, los que tuvieron

la idea matriz de este congreso, la presentaron en la asamblea de la SAF del año 2022 y han estado trabajando desde entonces hasta la realización del congreso en octubre y más allá. También otros socios de la SAF han colaborado en el congreso presentando sus propuestas, difundiendo la convocatoria, apoyándola o de otras maneras.

Creo que la mejor manera de estar seguras de que el encuentro ha sido un éxito, aparte del material que ha generado y que acabamos de leer, es el hecho de que ya está en marcha, no solo el congreso del año 2024, que estará dedicado a filosofía y artes escénicas, sino incluso alguna propuesta para el del año 2025. Pues en los momentos de pausa y de conversación dentro del congreso surgen ganas de más encuentros y más conversaciones sobre otros temas con la misma gente y con otra nueva. Y eso es lo que garantiza que tenemos congreso por lo menos hasta el número X. Nos despedimos, pues... pero solo hasta el año que viene.

